
即使“小镇青年”走进繁华的大上海，他

依然探寻大时代下个人命运的急速流转；即

使“地下导演”要转型商业大片，他仍不忘注

入年代思考与人文元素。贾樟柯，当今中国

目光最为向下的导演，以他标志性的方式，直

面命运的浮沉。面对时代动荡，中国人往往

无奈与被动，而他全部努力的意义，正在于唤

起个人的尊严。

主持人：你觉得像《小武》、
《站台》、《任逍遥》这样的电影会
得到大家的认可吗？

贾樟柯：我相信会，而且我
相信不会太久。我昨天有一个
描写特别逗，就是跟刘香成老
师有个对话，我在谈到上海的
时候，我说上海目前很像一张
画，你远一看，不看它的细节，
你会发现它是一个非常自由的
经济之都，但是你走到跟前一
看，不少的笔触跟细节还带有
旧体制的体现。实际上它是我
们所有社会合力最后的一个努
力，就是让更多的东西开放自
由。因为大众文化很重要，我
觉得如果没有一个自由言论的
大众文化，我们真的没有办法
形成民族的共识跟常识。

主持人：在这个时代里面，
其实每个人都在不停地改变，
适应时代的发展。我想知道你
身上有哪些东西是这些年一直
没有改变过的，一直保持着的？

贾樟柯：我觉得内心里面
的这种不平静，包括因为电影
而一直过着的一种不适合这个
年龄的生活方法，还保持着游

荡、动荡，这些还都保持着。但
是我觉得也有改变，我觉得我
可能逐渐地即兴拍摄的电影会
减少，因为我觉得我开始有一
种心情，可以陆续地去拍那些
酝酿已久、蓄谋已久的电影。
前面12年除了《站台》，全部是
即兴拍的，全是有感而发，突然
之间不经过任何深思熟虑，靠
一种直觉拍摄的。现在特别想
拍的都是那些酝酿已久的电
影，比如说《在清朝》，是2006
年开始酝酿的。《在清朝》之后
会拍《双雄会》，在香港拍，是我
大二时候的构思。

内心始终保持不平静

主持人：你影片的结尾一直都是我喜欢

的，从《小武》的时候突然间转换视角观看围

观的人群，然后包括像《任逍遥》里边那两个

孩子在派出所里唱《任逍遥》，包括像《三峡好

人》里边走钢丝，包括这部电影中轻轨，每一

个结尾都特别触目惊心。

其实也不仅仅是结尾，有很多的片段，

我还印象很深刻，《海上传奇》里面也有一

个，就是一个农民工在跳舞，快到结尾之

前。这一段真的有点像神来之笔的感觉，他

是那么一个默默无声的在世博工地上的工

人，突然间跳起了舞，这段是怎么捕捉到的？

贾樟柯：这段是我在世博拍的时候，在工

地上，就看到两个年轻人，因为他们的造型很

时髦，戴耳环、染头发。这两个工人他们是从

陕西宝鸡来的，外来者，那我觉得这不妨碍我

把他们放在电影里面。因为上海这个城市过

去就是一个移民城市，那么现在中国几乎所有

大的城市也都是移民城市。所以我就一直在

观察他，观察他的时候，当然就这个电影首先

是访谈，先跟他访谈，他也讲得很好，他说他来

上海之前，对上海唯一的认识就是许文强。

而且我跟他有代沟，我跟他大概聊了半

个小时，我脑子里想到的都是周润发演的许

文强，还是黄晓明演的许文强。然后我们俩

说到最后有可能细节对不上，才发现哦，他说

的是黄晓明版的许文强，我脑子里一直是周

润发版的许文强。但是有一点就是他老在

动，因为从他造型能看出来，他应该很喜欢

玩、很时髦的年轻人，我问他是不是很喜欢跳

舞，他说是，我说你能不能给我们跳一个，然

后现场他就跳。

我觉得如果说我在那么多的工人里面发

现他俩，是因为他们的造型的话，我觉得我发

现他身上的魅力是他的跳舞，我觉得在聚光

灯下他跳舞的时候，完全是属于他的华彩，那

个舞姿之协调，还有舞姿之陶醉，还有自信，

都很感染我。但是没有他的访谈，是因为我

觉得那个舞蹈的肢体动作，它已经超越了语

言，我能感受到他所有内在的那种希望跟欲

望，还有他自身的那种生命力，所以就把他拍

了也放在电影里面。转自凤凰网·非常道

他的肢体动作已经超越了语言

主持人：影片中韩寒这一块是大家最关

注的，因为韩寒毕竟是，就你讲的是一个追

求自由的人物，但是他也是一个很有争议的

人物、一个敏感的人物。媒体界一直在传，

说他的很多言辞实际上是被剪掉了，只剩下

他买车的这么一小段语言，大家会觉得不过

瘾，这个具体的事实是什么样的？

贾樟柯：这个不是一个事实，因为我刚

才讲了，每个人物都是讲他自己的个人经

历、经验，讲自己的故事。所以韩寒我跟他

大概前后做了有五个小时，访谈三个多小

时，都在谈他私人的故事，没有评述性质的，

所以也没有能发挥他最擅长的，比如对公共

事物的批评。其实素材里就没有，因为我们

谈的重点都是私人的故事。你不能说前面

所有的人物都是在讲自己的前世今生，自己

的生死离别，然后唯独到韩寒变成一个评论

家，我觉得这也不协调，不统一。

所以韩寒的部分没有打任何折扣，就是

这个电影需要的，我觉得也是足够来展示更

年轻一代中国人的这种特指。我很欣赏他

不是一种过去伪理想主义，说我不吃不喝，

我对财富没有任何的感觉，我就追求理想，

我觉得这个是很奇怪的一个理想主义。但

我觉得不能因为韩寒的书很畅销，韩寒又是

一个成功的赛车手，就反过来说他没有理想

的一面。我觉得他最闪光的地方还是他对

自由的一个追求。

韩寒最闪光的是他的自由

娱文课
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贾樟柯说：“对我来说，我觉得我从《小武》到《海上传奇》，投资人都能够有很好的商业回报，我其实真正要解

决的是一个问题，也是要让终端赚到钱。因为我过去的电影，比如说海外的固定版权，比如说商业开发的收益，加

起来投资人一般都能有很好的盈利，但是，的确整个中国电影的终端系统不能获利。”

那些被遮蔽命运的代言者
贾樟柯访谈节选


